

Didier JOURDAN

Mesdames, mesdames ,chers amis, c'est un plaisir pour moi que de prendre part à ce 7ème forum mondial, et ce d'autant plus que vous le savez tous, la crise sanitaire a mis au premier plan les enjeux éducatifs. En fait chacune, chacun, à pu se rendre compte qu'on ne peut pas faire la santé des personnes et des populations sans elles et encore moins contre elles

Les populations, les personnes ne sont pas seulement le problème, elles sont une partie de la solution, si bien que le développement finalement de la capacité des personnes à prendre en charge leur santé est devenu un enjeu tout à fait central à l'échelon mondial

Alors vous le savez également la sante et bien ça s'apprend essentiellement localement par la famille, la transmission intergénérationnelle à l'école dans les temps périscolaires dans les associations, les clubs sportifs, les communautés religieuses, les espaces culturels, les dispositifs de soin, soins première ligne à l'échelon local ou soins hospitaliers et puis les médias de masse les réseaux sociaux c'est bien et finalement l'ensemble des capacités éducatives formelles, non formelles, informelles qui sont mobilisées dans le développement des capacités en santé des différentes populations

Alors chacun le sait également l'enjeu central c'est le développement, les capacités des communautés à porter l'éducation à la santé pour toutes et tous, chacun chacune tout au long de la vie

Il s'agit de valoriser, de mutualiser , d'enrichir les différentes pratiques éducatives et plus encore de leur donner une cohérence autour d'un véritable parcours éducatif de santé et bien c'est sur ce sujet du parcours éducatif de santé que la chaire Unesco Education et Santé l'institut de l'unesco pour l'apprentissage tout au long de la vie et le réseau des villes apprenantes travaillent autour des outils concrets opérationnels d'accompagnement des communautés dans la mise en place d'un tel parcours tout au long de la vie et en particulier en direction des personnes les plus vulnérables, les plus éloignées du soin et de la santé

Au cœur de ces parcours et sans doute au coeur de l'éducation à la santé en général se trouvent finalement deux éléments clés qui sont en interaction permanente c'est à la fois la dimension individuelle, ce qu'on appelle aujourd'hui la littéracie en santé la capacité ppour une personne à protéger promouvoir sa santé et celle de son entourage simplement par la capacité à identifier des messages sanitaires, à résister à la pression des médias, des pairs sur un certain nombre d'enjeux de santé, décoder les messages , être capable de faire un usage adéquat du système de soins. Tous ces éléments sont fondamentaux mais c'est finalement que la moitié du chemin parce que permettre à chacune et à chacun de développer les connaissances les compétences les capacités qui lui permettront de prendre part aux décisions collectives relatives à la santé en tant que citoyenne et citoyen est tout aussi important

C'est bien autour de l'équilibre entre ces dimensions individuelles et collectives de l'éducation à la santé que nous devons nous positionner et avancer ensemble

Oui avancer ensemble avec notre professionnalisme avec également notre engagement en référence à cet horizon éthique qui est celui de l'éducation

Et bien la chaire Unesco éducation et santé les universités les collectivités les services les associations les chercheurs les professionnels les citoyens engagés qui la composent et bien sont à vos côtés autour de cette ambition avec pour mission la production et le partage de connaissances

Et bien pour nous le 7<sup>ème</sup> forum est une pierre de touche un évènement marquant dans la prise en compte progressive des enjeux d'éducation à la santé pour toutes et tous et encore une fois en particulier les plus vulnérables pour des raisons sociales économiques géographiques liées au handicap liées à l'âge et bien ce temps fort là qui permet de réunir un ensemble important d'acteurs à l'échelon mondial est susceptible de générer une véritable dynamique autour de l'apprentissage dans le domaine de la santé pour toutes et tous pour chacune et chacun aujourd'hui et demain

Je vous souhaite un excellent forum